



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 céntimos.  
En el resto de España, trimestre, 1,25 pesetas.—En Argelia, trimestre, 2,50.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, 14

ELCHE

La ley de Talión

Costumbre inveterada, que habrá echado profundas raíces en las tierras de la politiquilla de campanario, era aquella que se cebaba en los empleados de inferior categoría tan pronto como á unos hombres sucedían otros en el ministerio, en la diputación ó en el municipio. El procedimiento de la *cesantía* del contrario político era el arma que primero esgrimía el vencedor, y á sus golpes rendíase el enemigo desvalido, llevando á su hogar, con el dolor de la caída, la incertidumbre del porvenir, y las amarguras del mañana. Quizas aquel *cese*, que con neroniana imposibilidad extendía el monterilla caciquil, sumiera en la desesperación á un padre, hiciera derramar lágrimas á la tierna esposa y privase de pan á los pequeños. ¿Qué importaba? El degenerado emperador romano tampoco se cuidaba gran cosa cuando transformaba en antorchas vivientes á sus esclavos ó alimentaba á sus peces con carne humana palpitante. El acto lo encontraban uno y otro tan natural, que á ninguno le arañaba por ello el remordimiento ni le cosquilleaba la conciencia ni le quitaba el sueño.

Y he aquí que la cosa seguía como en el mejor de los mundos, y los políticos saciaban con la *cesantía* sus venganzas políticas, como el emperador romano saciaba sus instintos de fiera quemando y despedazando esclavos.

Todos hemos presenciado esas pequeñas, ruines y miserables manifestaciones de las bajas venganzas caciquiles.

Todos hemos visto en Elche á los caciques meter sus brazos hasta el codo en estas porquerías. Poco les ha importado que la víctima fuera una pobre viuda que se buscaba el pan vendiendo frutas en la plaza, ó un desdichado, que se quedó inútil por ejercer una obra de misericordia, y se ganaba el sustento ejerciendo en consumos un empleo. La cuestión era molestar al que no votaba con el cacique, pincharle, triturarle y sitiarse por hambre, si se podía. ¿La altura de miras, la caridad, el buen parecer? ¿Qué le importaba ni le importa todo eso al cacique? El caso es vengarse, estropear al enemigo, triturarle y despedazarle, como hacía con sus esclavos el emperador romano.

Y es lo extraño, lo raro y lo cho-

cante que el cacique cometa y comete todas estas arbitrariedades sabiendo que ninguna falta le hacen los votos de nadie para mandar ó seguir mandando. Con la política y con los procedimientos hoy al uso, al cacique no le hacen falta votos. Lo que necesita es el apoyo de los otros caciques de arriba. Contando con él todos los votos le sobran. Si todos votaran con el cacique, los compromisos de éste serían innumerables y le pondrían en un verdadero compromiso. Debiera, por lo tanto, estar agradecido á los contrarios. Sin embargo, no es así. El cacique se venga por el gusto de vengarse. Es como la víbora que envenena todo lo que muerde. Hace daño porque sí; porque ha nacido para eso, para hacer daño; si no lo hiciera no sería cacique, así como la víbora no sería víbora si no envenenara.

Mas llegó un día en que esta feo costumbre se rompió. Mandaron una vez en la Diputación de Alicante los demócratas, y los caciques ya no mordieron, ya no fueron caciques; fueron hombres dulces, generosos, caritativos. Ya no se cebaron en el contrario ni llevaron el luto y la desolación al seno de las familias. No extendieron *cesantías*, que es á veces como si se extendiese y firmase la sentencia de muerte. Y siguieron las cosas como estaban; como si no hubiera acaecido ningún cambio político.

Y todos los empleados, demócratas y no demócratas, continuaron trabajando allí, ganando con su trabajo honrado el pan nuestro de cada día.

Y vinieron los comanditarios, y todo volvió á su primitivo estado, que es como decir que la venganza política volvió á enseñorearse de la Diputación, como estaba enseñoreada de los municipios.

Y vinieron las *cesantías*. Es decir, que vino la incertidumbre del mañana en los hogares, y apareció en el seno de las familias la triste, escuálida y negra efigie del hambre.

Y nosotros decimos: si en la marcha natural de los acontecimientos humanos, al reinado de los verdugos sucede el imperio de las víctimas, no se extrañen aquellos si á las injusticias de hoy se contesta con las justicias de mañana.

Porque escrito está: «Con la medida que medís os medirán otros.»

Y día ha de llegar en que tendrá que cumplirse la ley de Talión:

¡Ojo por ojo; diente por diente!

VIDA OBRERA

Las cuentas de una huelga

En el mes de Marzo, y por defender el derecho de asociación, se declararon en huelga los costureros de suelas de alpargatas de Elche.

La huelga ha concluido hace un mes, triunfando los obreros en sus pretensiones y logrando un aumento en el precio de la mano de obra. Es decir, que la huelga duró ocho meses, durante los cuales los obreros pudieron resistir bien, puesto que han triunfado.

En este tiempo se han gastado en socorrer á los huelguistas y en incidencias relativas al movimiento—publicación de hojas, reuniones, etcétera—88.116'55 pesetas.

La caja social de la entidad huelguista no tenía fondos para resistir más de dos semanas: ¿cómo, pues, se ha podido reunir tan considerable suma?

La sociedad de costureros forma parte de la Unión General de Trabajadores, y ésta confederación de sociedades obreras es quien resolvió el problema, poniendo del lado de los huelguistas su considerable fuerza.

Los patronos de Elche, conocedores de los fondos con que contaba la sociedad de costureros, no vacilaron en plantear y aceptar lucha, seguros de vencer después de algunas semanas. Pero la huelga era reglamentaria y las secciones de la Unión tenían el deber de sostenerla con donativos, préstamos, suscripciones y con la cuota obligatoria de 10 céntimos por semana y asociado.

Y durante todo el tiempo que duró la lucha los huelguistas recibieron: Por las cuotas reglamentarias de la Unión, 63 782,65 pesetas; por donativos y préstamos de las secciones, 7.413,50, y por suscripciones voluntarias, 1,101,20, que con los fondos de la sociedad, lo recaudado en Elche y lo entregado por la Federación local, suma la cifra de 91.388,87. Es decir, que la huelga ha podido sostenerse bien, sin grandes sacrificios de las secciones y aun han sobrado 3.272,32 pesetas.

Tiene este hecho enorme trascendencia; primero, porque es la consagración definitiva del organismo obrero más poderoso y más sensato de España, como encarrilado que está en los procedimien-

tos de la legalidad, de la templanza y de la prudencia.

Segundo, porque demuestra cómo en lo futuro—y en la medida que las sociedades sean sostenidas por toda la clase obrera—las luchas serán menos frecuentes por no afrontar los patronos la posibilidad de una huelga de duración indefinida, y por lanzarse las secciones de la Unión á luchas locas, para las cuales no cuentan con el auxilio reglamentario de las demás.

Las huelgas son un mal para todos, y patronos y obreros deben hacer todo lo posible por evitarlas, y un medio de lograrlo es contar con organismos poderosos, que precisamente por serlo tienen que inspirar un respeto saludable al adversario, y á sus directores el temor, no menos saludable, de malgastar y derrochar sacrificios y esfuerzos propios, con el consiguiente descrédito, pérdida de fuerza y de influjo moral y deserción de obreros y de entidades.

Reconocida como inevitable la guerra social, cuanto convierta en ejércitos regulares á los grupos guerrilleros y de partidarios será un bien para la paz social, pues se evitarán batallas, y cuando éstas se produzcan regirá para ellas, en cierto modo, el derecho de gentes.

Por esto las cuentas de la huelga de Elche tienen suma importancia. Revelan un progreso, indican que las huelgas pueden europeizarse, y demuestran cómo.

Y si á esto siguieran leyes orientadas en el sentido de reconocer el nuevo estado de derecho que creó la fatalidad económica ¡miel sobre hojuelas!

JUAN JOSÉ MORATO.

Pronósticos del tiempo.

SEGUNDA QUINCENA DICIEMBRE

Los cinco primeros días de esta quincena serán por punto general de buen tiempo, en la Península, pues aunque se presentarán depresiones en las Azores y Madera, no podrán avanzar hacia nosotros, por impedirlo las borrascas que pasarán por el NO y N. de Europa.

Unas y otras ejercerán alguna influencia en Andalucía y Levante el 16, en Portugal, Galicia y el Cantábrico del 16 al 17 y en Cataluña y las provincias el 19.

Desde el 21 empezará á descomponerse el tiempo, desarrollándose el periodo de lluvias y nieves más



importante de la quincena desde el 23 al 28.

Lunes 21.—Se romperá el equilibrio atmosférico por diferentes puntos á la vez: una borrasca del Atlántico vendrá avanzando por entre los paralelos 50 y 55, en las Azores actuará una depresión y otros mínimos se formarán en el SO. y Centro de la Península y en el golfo de León.

Se producirán algunas lluvias, particularmente en el SO. y regiones centrales, con vientos del 3.º y 4.º cuadrante.

Martes 22.—Solamente obrará sobre nuestras regiones la borrasca del Atlántico cuyos centros se hallarán hacia los 52º latitud N. y 15º long. O de Madrid y al N. de las Azores.

Se registrarán algunas lluvias en el NO y N., con vientos de entre SO. y NO.

Miércoles 23 —Llegará á Irlanda el centro principal de la borrasca oceánica y se formará en la bahía de Vizcaya un secundario, ocasionando lluvias desde el NO. y N. al Centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Jueves 24.—El centro borrascoso de Irlanda estará en el canal de la Mancha, el secundario de Vizcaya se situará entre Cataluña y golfo de Valencia y otros mínimos aparecerán en el Mediterráneo.

Continuarán las lluvias, especialmente en la mitad septentrional de la Península, con vientos del 4.º cuadrante.

Viernes 25.—Los núcleos de perturbación atmosférica se hallarán en el mar del Norte, en el golfo de Génova y entre Baleares y región de Levante.

Se producirán lluvias con algunas nieves, principalmente en la mitad oriental de la Península, con vientos fuertes de entre NO. y nordeste.

Sábado 26.—Abordará al golfo de Gascuña una nueva depresión del Atlántico y otra aparecerá por Madera y SO. de la Península, ocasionando algunas lluvias y nieves, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Domingo 27.—La depresión de Gascuña se habrá bifurcado, situándose sus núcleos en el Mediterráneo, hacia el golfo de León y entre Argelia y Alicante; la de Madera estará por el Estrecho.

Seguirán registrándose lluvias y nieves, principalmente en Andalucía, y desde las regiones centrales al Mediterráneo con vientos de entre NO. y NE, que ocasionarán descenso notable de temperatura.

Lunes 28.—Los núcleos perturbadores se alejarán de nosotros por Italia y Túnez, pero un nuevo mínimo se formará en la bahía de Vizcaya, produciendo nieves desde el N. y NE. hasta el centro, con vientos de entre O. y N., que harán bajar más la temperatura.

Subirán las presiones el martes 29, quedando el tiempo sereno, pero muy frío.

SPELJOON.

13 Noviembre 1903.

## Cosas de Elche

### Teatro

La compañía cómico-dramática de aficionados, dirigida por don Rafael Blasco, abre un abono para siete únicas funciones, cuya primera, y debut de la compañía, será esta noche, poniéndose en escena la preciosa comedia de D. Eusebio

Blasco, «El Anzuelo» y «El amor en el Teatro», de los hermanos Quintero.

¡Por fin!

El martes reuniéronse en la alcaldía, bajo la presidencia del señor alcalde, la junta municipal para dar comienzo á la confección de la lista de pobres para el servicio benéfico sanitario.

Muchas veces nos hemos quejado desde este sitio del puntible abandono en que se encontraba en Elche este servicio, y otras tantas han sido desoidas nuestras amonestaciones.

Por fin ahora va á darse comienzo á las dichas listas.

Más vale tarde que nunca.

### Lo sentimos

A la temprana edad de cuatro años ha fallecido en Alicante el mayorcito de los niños de nuestro querido amigo D. Evaristo Manero Pineda, reputado facultativo de dicha población.

Acompañamos de todas veras en su justo dolor á nuestro buen amigo.

### Desdicha

La distinguida señora de nuestro muy querido amigo D. Rafael Bonmatí, de Santapola, ha dado á luz una hermosa niña que no ha vivido más que un par de horas.

Mucho sentimos la desgracia que aflige á nuestros distinguidos amigos.

### Subasta

Se saca á pública licitación en la depositaria de la sociedad «La Comercial» (Desamparados 13), el 27 de los corrientes á las catorce horas, las acciones comprendidas en los artículos 26 y 27 del reglamento de la sociedad, en la forma siguiente:

La subasta se hará en pujas á la llana.

Se admite postura para una ó más ó por las setenta y tres acciones en globo.

La duración de la subasta será hasta que la junta lo estime conveniente.

El desembolso total lo hará el rematante en el momento se lo exija el señor gerente.

### Exámenes

Mañana, lunes, 21 de los corrientes, y á las diez de la mañana, tendrán lugar, ante tribunal competente, los exámenes trimestrales que han de verificarse durante el presente curso académico en el colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Santa María y academia musical «El Progreso», que dirige el ilustrado é inteligente profesor D. Vicente Guirao de la Torre.

El acto, que revestirá las solemnidades de costumbre, se verá muy concurrido y llevará al colegio de la calle Obispo Rocamora, número 1, lo más saliente de la sociedad ilicitaná.

Los pueblos que protejen la instrucción y la enseñanza y á ellas dedican sus aficiones, sus cariños y sus energías, son pueblos grandes, dignos de figurar á la cabeza de los pueblos civilizados.

Elche debe ser uno de ellos.

### Nueva Junta

El domingo pasado tuvo lugar en la Sociedad «Nuevo Casino de Elche», la elección de los cargos que en la directiva habían quedado vacantes con arreglo al reglamento.

Los señores elegidos han sido los siguientes:

Presidente, D. Juan Ferrer Orts.

Vicepresidente, D. José Sánchez Boix.

Tesorero, D. José Orts Maciá.

Secretarios, D. Antonio Sánchez Bernad y D. Vicente Sansano Fenoll.

Directores, D. Vicente Quiles Pérez y D. José Samper Moreno.

El nuevo presidente, Sr. Ferrer Orts, no admite el cargo para que fué elegido; y, por lo tanto, se procederá á nueva votación.

### Nos alegra os

Completamente repuesto de su enfermedad, llegó ayer á Elche nuestro joven amigo D. Daniel Fenoll Follana, acompañado de su señora madre que fué á Valencia para cuidar al querido enfermo.

Sean bien venidos, y ya saben cuánto nos alegramos del pronto y total restablecimiento de nuestro buen amiguito.

### Caminos vecinales

Ahora resulta que la ley no autoriza los gastos para eso de los caminos vecinales que emprendió el Sr. Gasset desde el Ministerio de Agricultura.

Mal, muy mal vemos á los señores que aquí en Elche salieron responsables de esos gastos, en el caso de que el Gobierno ó el Ayuntamiento no los abonasen.

Ya pueden ir preparando el bolsillo.

### Fallecimiento

Después de una larga y cruel dolencia, á las ocho de la mañana del viernes último falleció nuestro buen amigo D. Ramón Carrillo de Albornoz y Miralles de Imperial.

Descanse en paz el amigo querido y dé Dios resignación á su esposa y demás familia del finado para sufrir tan dolorosa pérdida.

### Nacimiento

El domingo pasado dió á luz un hermoso niño la esposa de nuestro querido amigo D. Antonio Moreno Más.

Reciban los felices padres nuestra mas cordial enhorabuena.

### Enfermo

Se encuentra gravemente enfermo, y ha recibido los últimos sacramentos, nuestro antiguo y buen amigo D. Francisco Baeza.

Votos hacemos fervientes por que el querido amigo recobre pronto la salud perdida.

### Viajeros

Han salido para Madrid, después de pasar una temporada entre nosotros, nuestros buenos amigos los señores D. Cesar de Piquer y su hijo Lorenzo, y D. Francisco Fenoll y Malvasia.

Que lleven un feliz viaje y que no nos olviden.

### Servicio de trenes

La compañía de ferrocarriles andaluces, deseosa de complacer al público y de procurar le comodidades, modificará su servicio desde el día 1.º de Enero próximo de tal modo que separará de los trenes de viajeros los coches de mercancías y creará para el acarreo de éstas otro servicio especial. De esta manera los viajeros no sufrirán ya las distintas molestias que continuamente les ocasionaba el añadir ó quitar vagones de mercancías en casi todas las estaciones.

A esta ventaja, que no es pequeña, se añade otra, y es la modificación de las horas de llegada á Murcia y Alicante.

Fijándose en el cuadro que insertamos en la tercera plana, se notará que por la mañana llega el correo á Murcia á las 9'55 horas y á Alicante, el mixto á las 10; y como la salida es de ambos puntos á las 17 horas, queda al público tiempo suficiente (siete ho-

ras) para evacuar durante el día sus negocios.

Es esta una gran mejora; y con ella está el público de enhorabuena y también la Compañía, á la cual enviamos nuestro aplauso.

## Politiquilla

### Suelto político

Copiamos de «La Correspondencia de España»:

«La nota saliente de la política de ayer han sido las frases dirigidas por el Sr. Sánchez de Toca, en el Senado, al Sr. Montero Ríos, frases que pueden considerarse, y así las han considerado cuantos las han oído, como una designación de sucesor ó por lo menos como la investidura de jefe de gobierno.

»Habló el Sr. Montero Ríos dedicando algunas elocuentes y sentidas frases á la memoria del difunto cardenal Herrero, y, al contestarle el señor ministro de Gracia y Justicia, aludió á la fecha en que el Sr. Montero redactará el mensaje de la corona, frase que ha sido muy comentada por llevar en sí la alternativa del Poder en favor del partido liberal democrático.

»El Sr. Montero Ríos ha recibido después muchas felicitaciones.»

Hasta aquí nuestro apreciable y apreciado colega madrileño.

Nosotros nada hemos de añadir á lo por él expresado en las anteriores líneas, si no es que eso ya lo esperábamos desde hace tiempo.

Retirado Silveira, desprestigiado Villaverde, derrotado Moret, aquí no hay otro partido que el democrático en condiciones de ocupar el poder.

De ocuparlo y de salvar la monarquía.

Ese es y ha sido siempre nuestro modesto, modestísimo parecer.

### En el machito

Va acentuándose cada día y tomando cuerpo la conjunción de Moret y Villaverde. Los tratos para la boda siguen adelante y es ya seguro que uno de estos días se tomarán los dichos ambos prometidos, y pronto asistiremos á los expensales

Los novios se las prometen muy felices en su luna de miel, que sospechan ambas á dos familias conjuncionadas ó conjuncionistas, han de pasarla, no en el extranjero, que es sinónimo de destierro, sino en el Poder, bellísima capital de España dentro de cuyos muros todos desean habitar.

Santo y bueno que eso suceda, y á nosotros no nos sorprenderá, porque á esos cambios y evoluciones nos tienen acostumbrados los políticos españoles. Pero nosotros preguntamos: ¿si eso sucede y la boda se realiza, qué va á ser aquí de la comandataria? Porque una cosa es andar viviendo en continuo contubernio y otra ir juntos del brazo como Dios manda. ¿Se prestarán los que ahora viven amancebados á que su unión sea bendecida por el sacerdote y aceptada por la ley?

La verdad es que no debiera existir dificultad en legalizar la situación, si ambos amantes abrigaran santas y buenas intenciones, y aún más si ven que allá en Madrid les dan ejemplo sus respectivos papás. Pero sospechamos que no han de prestarse al solemne acto muy contentos, y aún tenemos por seguro que se han de resistir, y aún que han de negarse en absoluto.



# Ferrocarriles Andaluces.---Línea de Alicante à Murcia y Torrevieja

Cuadro de marcha de trenes de viajeros que empezará à regir el 1.º de Enero de 1904

## ASCENDENTES

ESTACIONES	121 CORREO		141 CORREO		123 MIXTO		143 MIXTO	
	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
Alicante . . . . .		7				17		
Santa-Pola . . . . .	7 20	7 22			17 23	17 25		
Elche . . . . .	7 39	7 45			17 44	17 50		
Crevillente . . . . .	8 1	8 3			18 8	18 10		
Albatera-Catral . . . . .	8 17	8 32			18 26	18 39		
Callosa . . . . .	8 42	8 44			18 49	18 50		
Orihuela . . . . .	8 58	9 4			19 4	19 10		
Beniel . . . . .	9 15	9 17			19 21	19 22		
Zeneta . . . . .	9 27	9 29			19 32	19 34		
Murcia-Alquerias . . . . .	9 32	9 35			19 37	19 40		
Beniaján . . . . .	9 43	9 44			19 48	19 49		
Murcia . . . . .	9 55				20			
Torrevieja . . . . .				7				17
Rojales-Benijófar . . . . .			7 25	7 29			17 25	17 29
Almoradi-Dolores . . . . .			7 42	7 47			17 42	17 47
Albatera-Catral . . . . .			8				18	

## DESCENDENTES

ESTACIONES	122 MIXTO		142 MIXTO		124 CORREO		144 CORREO	
	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
Murcia . . . . .		7				17		
Beniaján . . . . .	7 11	7 12			17 11	17 12		
Murcia-Alquerias . . . . .	7 20	7 23			17 20	17 30		
Zeneta . . . . .	7 26	7 28			17 33	17 36		
Beniel . . . . .	7 38	7 40			17 45	17 47		
Orihuela . . . . .	7 51	7 57			17 58	18 4		
Callosa . . . . .	8 11	8 13			18 18	18 20		
Albatera-Catral . . . . .	8 23	8 40			18 30	18 40		
Crevillente . . . . .	8 56	8 58			18 56	18 58		
Elche . . . . .	9 17	9 21			19 17	19 23		
Santa-Pola . . . . .	9 40	9 42			19 40	19 42		
Alicante . . . . .	10				20			
Albatera Catral . . . . .				9				19
Almoradi-Dolores . . . . .			9 13	9 18			19 13	19 18
Rojales-Benijófar . . . . .			9 31	9 35			19 31	19 35
Torrevieja . . . . .			10				20	

El matrimonio no les resuelve nada, antes les perjudica, porque les echa en tierra la comandita que hasta ahora les ha salvado. Es, pues, seguro que aquí no habrá boda, sino que continuará el contubernio, y seguirán dividiéndose buenamente las ganancias y las pérdidas los comanditarios.

Después de todo, la comandita manda cuando sube Tari, y la comandita continua mandando cuando sube Gómez.

¿Para qué quieren casarse? ¡Bien se está San Pedro en Roma!

### Formalidad

Se dice que el gobierno de Maura caerá pronto.

Se dice que volverá à formarse otro gobierno de Villaverde.

Todo esto, después de todo, à nosotros nos daría gusto.

Porque entonces veríamos qué hacían los villaverdistas ilicitanos que tan contentos se muestran porque manda Maura, y porque ellos se han hecho mauristas.

Tendrán que volverse atrás, en ese caso, y desdecirse de lo de Maura, y ofrecerse de nuevo à Villaverde.

La cosa, como ustedes ven, resulta divertida y habla mucho en favor de las ideas y de la formalidad de estos ex-carlistas y ex maiaxistas.

¡Es muy bonito!

### En alzada

Por conducto del señor Gobernador civil de la provincia ha interpuesto recurso de alzada para ante el excelentísimo señor Ministro de la Gobernación, y contra el acuerdo de la Comisión provincial declarando la validez de las elecciones municipales de Elche, nuestro muy querido amigo, D. Juan Martín-Cortés é Inza.

Veremos en lo que quedan estas misas. Pero es lo cierto que no se las han de comer descansados los de la comanditaria.

Y ya veremos quién es el que se rie el último.

### Otro lío

Eramos pocos y parió la abuela. Ahora sale el Sr. Dato con pujos presidenciales y de jefatura.

A este paso van à ser más los jefes que los soldados en el ejército conservador.

Y con esto de la jefatura de Dato se les presenta à los villaverdistas ilicitanos otra ocasión para lucir

su propiedad de mudar de color ó de camisa ó de casaca con facilidad.

Eran carlistas, después fueron de Cánovas, luego de Silvela, más tarde de Mataix, hace unos días de Villaverde, hace unas horas de Maura Si fuera presidente el señor Dato, mañana serían *dalistas* ó *datores* ó *datiles*, ó como se llamasen los de Dato.

Gracias à que el partido conservador no existe ya. Si no ya verían ustedes las cosas que serían estos villaverdistas.

Con la muerte del partido, se les ahorra ese trabajo.

Y ya tienen acomodo con Tari.

### Calendarios

Cuando murió Cánovas se dió por muerto al partido conservador.

Silvela, por falta de carácter, y Villaverde por sobra de él y por falta de otras circunstancias, concluyeron con los restos que aún quedaban de aquel partido; y las avaricias de los más han echado las últimas paletadas de tierra sobre el cadáver.

Ya no existe el partido conservador.

Maura le rezó el responso en aquel discurso que hace pocos días pronunció contra las doctrinas de Cánovas.

Y todo son jefes lo que ahora nacen sobre su tumba.

Háblase estos días de que Maura dimitirá; de que se formará un ministerio Dato; de que Azcárraga puede encargarse de construir otro Gobierno; de que Villaverde y Moret pueden constituir otro; de que quizás reciba ese encargo Romero Robledo; ¡qué de cosas se dicen!

A nuestro juicio, todo es hablar.

Con la descomposición y anarquía que en la mayoría existe, los Gobiernos que pudieran formarse durarían horas, quizás minutos. No podrá formarse ningún partido conservador que no cuente con la disolución de las Cortes. Y para contar con ella ¿qué motivos hay para que no se le dé el decreto al actual Presidente del Consejo? ¿Habría que dárselo à Dato, à Villaverde, à Moret, à Romero? ¿Por qué no à Maura?

Deshecha la mayoría, dividida en cien grupos, el Presidente que fuera, ó había de disolver las Cortes ó había de gobernar con el Parlamento cerrado.

¿Por qué no había de poder go-

bernar Maura en estas condiciones?

Se dice que su carácter, su natural gallardía, le impiden gobernar de esa manera. ¿Por qué? ¿Puede otro hacerlo de otra manera? Pues si no hay nadie, ¿qué de particular es que Maura se *resigne* à gobernar así, cuando él no lo ha buscado?

Creemos que esto no puede arreglarse de otro modo, si es que ha de seguir mandando el partido que hasta ahora se ha llamado conservador.

Y es el caso que si se piensa cambiar de política, ha de suceder necesariamente lo mismo.

No hay otro partido en condiciones de mando que el demócrata. Pero ¿cuenta con mayoría en las actuales Cortes? No. Y siendo así, habría de suceder con él lo que con el actual: entregarle el decreto de disolución, ó dejar que gobernase con las Cortes cerradas.

Y en este caso ¿conviene cambiar de política, en esas condiciones? ¿Habría políticos que se presntaran à entrar en el Gobierno en tales condiciones?

Esa es la cuestión.

De todos modos, es lo cierto que las envidias y los rencores y las vanidades, además de la muerte de los partidos del turno pacífico, han traído la crisis de algo más alto.

¿Cómo acabará esto?

No lo sabemos. No somos profetas. Pero creemos que seguirá Maura con ó sin el decreto de disolución, con ó sin las Cortes cerradas.

Y que cuando la hora llegue, le seguirá en el poder el partido demócrata, que gobernará largo tiempo, durante el cual se constituirá un partido liberal más avanzado que el conservador, à cuyo frente se colocará Maura.

Y Dios sobre todo.

### ¡Qué asco!

—¿Quién habla de crisis?—pregunta Maura. Y añade:—Nos comeremos en el Poder el pavo de 1906.

Seguramente que los villaverdistas ilicitanos dirán ahora que se alegran de todo eso, y lanzarán exclamaciones de entusiasmo y hasta darán saltos y harán piruetas celebrando tan *fausto* acontecimiento.

Y mientras tanto, su jefe Villa-

verde, y los villaverdistas, sus compinches, rabian que trinan allí en Madrid, diciendo que harán guerra sin cuartel à este gobierno maurista.

Las gentes que tienen un poco de *pesquis* se rien à mandíbula batiendo de esos *desplantes* de los villaverdistas de Elche.

Demasiado saben los jefes de esos respetabilísimos señores que los villaverdistas se han hundido. De sobra les consta que Villaverde se ha unido à Moret y que ambos van derechos al fracaso total y à la anulación completa. Pero ¿qué les importa à ellos todo eso? El caso es hacerse los valientes y gritar y vociferar: ¡El derecho del pataleo!

Nosotros sabemos que hay quien dice por ahí cientos de disparates, miles de *charranadas*; que hay quien afirma en una taberna, borracho perdido, borracho como una cuba, que ha venido D. Alberto y que se encuentra hace días escondido en su casa; que hay quien brinda en *imbécil*, que es el lenguaje de los *idem*, por una porción de cosas.

¡Bá!

Si el tal tuviera memoria y también entendimiento, se cuidaría *muy mucho* de cometer tales tontorías.

Nosotros le contestaríamos. Pero ¿qué nos importa lo que esa gente diga?

Un pobre que es *desagradecido* merece nuestro más completo desprecio.

Porque eso indica que, de haber nacido rico, hubiera sido un malvado.

Un pobre desagradecido es la peor de las alimañas.

Y à nosotros nos dá asco.

Asco y lástima.

### Se dice

Se asegura que en la próxima combinación de gobernadores será nombrado Gobernador civil de Alicante D. José Mestre Vera, que ya lo fué de la misma provincia en otra época conservadora.

El Sr. Mestre es persona que merece nuestras simpatías, y nosotros celebraríamos verle pronto en nuestro gobierno civil.

Alicante: Imprenta de Antonio Reus



# ANUNCIOS

## FABRICA DE FORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

### C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN FORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

### FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23-Salvador-23- ELCHE

## Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de formas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Aronis Garcia

24 -TRONETA- 24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.- ELCHE

## A LOS QUINTOS

Centro general de Quintas

La más económica de España

Asociación y suscripción --Antes del sorteo

### Por 750 Ptas.

Depositadas en casa de Banca y 50 más, se redime á metálico ó se entregan 1.500 si hace el servicio de activo por los meritos que establece la ley. Fíjense condiciones á la Central en Madrid, Cava Baja 7. principal Centro, ó al Representante en Elche D. Carlos Anton Marco, Carr. tas, 11.

### Venta de árboles frutales de todas clases 70.000 almendros

En el partido rural de las Sañas del término municipal de Elche.

-Propietario-

### Don Luis Cruz P. de Bonanza

Enseñanza á domicilio de Dibujo y Pintura  
desde primero de Octubre, por

### Don Pedro Ibarra y Ruiz

Precios convencionales

Clases especiales de dibujo y pintura de adorno, para señoritas  
Dirigirse á la calle de San Isidro, núm. 24

## TUBERCULOSIS

Su curación por el HISTÓGENO preparado por

### A. LLOPIS

A base de NUCLEÍNA (fósforo orgánico natural) y ARRÉNAL

Cada cucharada del HISTÓGENO LÍQUIDO, ó medida que acompaña á cada frasco del HISTÓGENO-GRANULADO, contiene 10 centigramos de nucleína pura y 25 miligramos de arrénal.

Véase el prospecto que acompaña á cada frasco.

PRECIO: OCHO PESETAS FRASCO

De venta en todas las Farmacias y en casa del autor, FERRAZ, 1 y 3, MADRID

## EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.—Defensor de la Moralidad y de la Justicia

Plaza Mayor, número 14.--ELCHE